

l'usage de leur maison. C'est bien sans doute à former des sujets pour le sanctuaire que travaillent, en première instance, les Messieurs de St. Sulpice ; mais l'enseignement dans leur petit séminaire est tellement varié, que tous les états y trouvent la clef des connaissances utiles et les notions indispensables aux diverses professions de la société. C'est ainsi qu'outre l'étude des langues et la traduction des auteurs classiques, on y cultive particulièrement la Littérature et la Philosophie intellectuelle et morale. Aussi, outre le nombre d'élèves pensionnaires qui s'élève annuellement beaucoup au-dessus de la centaine, on conçoit que cette maison doit encore être régulièrement fréquentée par un très-grand nombre d'écoliers externes ; ces derniers étaient quelquefois au-dessus de deux cents. Voilà donc un établissement majeur, tout entier l'œuvre de la religion, placé avantageusement à . milieu de l'une de nos plus florissantes cités.

Le second collège en date est celui de St. Hyacinthe, commencé en 1811, et à peu près achevé en 1815. Situé au milieu d'un village dont les augmentations industrielles et mercantiles sont peut-être plus rapides que sur aucun autre point du district, ce collège doit nécessairement être le lieu d'instruction d'une population considérable et toujours croissante. Aussi le nombre des étudiants pensionnaires s'est-il élevé, pendant plusieurs années, jusqu'à 150. Ceux qui dirigent cette institution ont eu pour but de donner une instruction répondant aux exigences du pays, qui demande des citoyens dont les connaissances soient en rapport avec celles des hommes instruits chez les nations éclairées, et auquel il faut une éducation plus spécialement appropriée au commerce et à l'industrie, dont le développement est si à désirer. Répartir les matières d'enseignement de manière qu'on pût atteindre ce double but par une étude simultanée, a été l'objet du plan d'études suivi à St. Hyacinthe. Dans les premières années, on s'occupe plus particulièrement de l'enseignement de la langue française et de la langue anglaise. Celle-ci, à laquelle un temps considérable est consacré, s'enseigne non seulement par la grammaire et les traductions, mais en faisant apprendre dans cet idiôme plusieurs cours d'histoire et quelques autres matières. L'arithmétique, la géographie dans toutes leurs parties, les histoires élémentaires sont étudiées en même temps, de sorte qu'au bout de trois années, les élèves qui sortent de l'institution, possèdent des connaissances suffisantes pour exercer les professions commerciales et industrielles, et remplir avec intelligence des places honorables dans la société. L'expérience qui a été faite de ce plan a permis de croire à son succès. Les derniers examens l'ont prouvé au public qui nous a paru avoir